



□ Menu

## Algunas Reflexiones Sobre la Ciencia Política en Argentina, Brasil y México

Monday, September 19, 2016 - 08:00



Durante los últimos 30 años la ciencia política ha tenido un crecimiento sostenido en la región. Esto se evidencia en el incremento de las instituciones de enseñanza tanto de grado y posgrado, junto a centros especializados de investigación. Por otra parte la cantidad de profesores con dedicaciones especiales, de investigadores reconocidos y de becarios se orientan en el mismo sentido. Se han ido consolidando y creando nuevas revistas científicas especializadas las que fueron adoptando criterios más rigurosos de selección de sus artículos. Uno de los elementos más interesantes que

señalan este posible desarrollo han sido las asociaciones científico-profesionales las que paulatinamente fueron realizando actividades especiales como congresos, jornadas y publicaciones tendientes a reflexionar sobre las tendencias en la disciplina. También hemos registrado un interesante incremento en la participación directa de los politólogos en la vida política y especialmente en trabajos vinculados a asesorías, toma de decisiones en los procesos de implementación y evaluación de políticas públicas como así también en trabajos de comunicación política y campañas electores.

Los elementos antes mencionados han permitido el estudio específico del campo disciplinar por parte de algunos de sus cultores. Estos trabajos comenzaron con pequeños escritos y algunas investigaciones de carácter exploratorio, pero paulatinamente se ha ido estructurando un área de investigación que se ha reflejado en mesas especiales en los congresos nacionales, investigaciones reconocidas institucionalmente, realizaciones de tesis de maestría y doctorado sobre estos problemas y publicaciones en revistas especializadas junto a libros específicos y algunos con orientación comparada. En este pequeño escrito intentamos reflejar algunas de estas producciones y las tendencias que están adoptando los llamados “estudios disciplinarios”.

En la década de los noventa comenzarán ciertos estudios a profundizar su mirada sobre nuestra disciplina; entre algunas de las obras podemos mencionar *Las ciencias sociales en México* de Raúl Benítez Centeno, *Desarrollo y organización de las ciencias sociales en México* de Francisco Paoli Bolia; *Historia, presencia y conciencia, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (1951-1991)* de Sergio Colmenero y *La Sociología en México: Temas, campos científicos y tradiciones disciplinarias* de Alfred Andrade Carreño. Merecen una especial mención el artículo “La ciencia política académica mexicana” de Enrique Suárez Iñiguez publicado en la *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales* y el libro *La licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública* de Francisco Díaz Casillas, acompañado con la compilación de Mauricio Merino *La Ciencia Política en México*.

En Brasil predominó fuertemente una concepción tripartita de las ciencias sociales conformada por la tríada disciplinar de la antropología, la sociología y la ciencia política, con predominio de las dos primeras; esto se expresó en los estudios de pregrado donde todavía hoy prevalece esta unidad, comenzando el proceso de autonomización a nivel de posgrado. La necesidad de dar cuenta de la historia y desarrollo de nuestro campo también se articuló en un primer momento en relación a las otras ciencias sociales, fue la *Associação Nacional de Pós-graduação e Pesquisa em Ciências Sociais (ANPOCS)* creada en el año 1977 la que inicia una serie de publicaciones con volúmenes específicos para cada campo editando en 1999 *O que ler na ciência social brasileira 1970-1995*, cuyo tercer tomo concierne a la producción politológica bajo la coordinación de Sergio Miceli.

El estudio de la historia de la disciplina en la Argentina ha sido muy disperso y fragmentado hasta la primera década del siglo XXI. Los primeros trabajos exploratorios que podemos mencionar son el documento *La ciencia política en la Argentina: de la inestabilidad a la transición* realizado por Cleria Guíñazú y María Gutiérrez difundido durante el Congreso Mundial de Ciencia Política realizado en Buenos Aires en 1991, publicado un año después en la revista *Doxa*; el trabajo inédito de Marcelo Cavarozzi y Ricardo Martínez Nogueira *Ciencia Política*; y el artículo de Luis Aznar y Luis Tonelli “La ciencia política en el fin de siglo. Aportes para (re) iniciar una discusión” de 1993. Desde sus inicios en el año 1996, la revista *PostData* ha intentado reconstruir la historia politológica en la Argentina a partir de una serie de entrevistas realizadas principalmente a directivos de carreras de grado y posgrado en ciencia política. En el año 2002 aparece el libro *Ciencia Política en Argentina. Dos siglos de historia* compilado por Arturo Fernández y el artículo “La ciencia política en la Argentina. Desde sus comienzos hasta los años 80” de Pablo Bulcourf y Martín D’Alesandro en la *Revista de Ciencias Sociales*; trabajo que un año después será publicado con ampliaciones y modificaciones como un capítulo del *Manual de Ciencia Política* compilado por Julio Pinto. En el mismo año aparece *Usos de la transición a la democracia. Ensayo, ciencia y política en la década del ’80* de Cecilia Lesgart.

A partir de la publicación del número especial de la *Revista de Ciencia Política* en 2005 por parte de la Universidad Católica de Chile estos estudios comienzan a tomar un sentido más sistemático. Se destaca entre estos trabajos el intento comparativo y reflexivo de David Altman con su artículo “La institucionalización de la ciencia política en Chile y América Latina: una mirada desde el sur”.

En México vamos a asistir a un conjunto de publicaciones relevantes como *Teorías y problemas contemporáneos, Reflexiones desde la ciencia política* bajo la coordinación de María Romero Ortiz y Karla Valverde Viesca de 2009; y un año después el libro *¿Cómo investigamos?* compilado por Carlos Ballegos Elías y R.M. Lince, en donde aparece el estudio específico de Enrique Gutiérrez Márquez “La Ciencia Política Académica en México, campo de interacciones sociales”; y en 2010 el trabajo “Ciencias Políticas” junto a Patricio Marcos en la compilación de Lourdes Chehaibar Náder, *La UNAM por México*. En 2011 se publica *La ciencia política en México: trayectorias y retos de su enseñanza* de Víctor Alarcón Olgúin. La obra más relevante de este período es *La Ciencia Política en México Hoy: ¿Qué sabemos?* de 2013 bajo la coordinación de Francisco Reveles.

En el Brasil se ha destacado principalmente la labor realizada por la Asociación Brasileña de Ciencia Política (ABCP) que a partir del Congreso Brasileiro realizado en Recife dará paso a la creación del área temática –AT- de “Enseñanza e investigación en ciencia política” que ha venido teniendo lugar desde hace tres congresos de esta asociación, coordinado inicialmente por Leticia Pinheiro y, actualmente por Lorena Barberia y por Marcos Valença. Por su parte la *Associação Nacional de Pós-graduação e Pesquisa em Ciências Sociais (ANPOCS)* retoma su iniciativa de fines de los noventa publicando en 2010 *Horizontes das ciências sociais no Brasil* bajo la compilación de Carlos Martins y Renato Lessa, en donde se vuelve a pasar revista sobre el desarrollo de estas disciplinas.

En la Argentina se comenzaron a profundizar estos estudios en una serie de investigaciones reconocidas institucionalmente bajo la dirección de Cecilia Lesgart en el Consejo de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICET) con sede en la Universidad Nacional de Rosario y de Pablo Bulcourn en la Universidad Nacional de Quilmes y en la Universidad de Buenos Aires. La Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) tendrá un rol central en brindar un espacio de debate y discusión sobre esta temática en sus respectivos congresos nacionales y en otros eventos específicos publicando una serie de trabajos como *La Ciencia Política en la Argentina: Base de datos I* de 2007 bajo la compilación de Arturo Fernández, Pablo Bulcourn y Lucas Jolíás; *Desarrollo, competencias y prácticas profesionales: una evaluación del Estado de la Ciencia Política en la Argentina I*, compilado por Pablo Bulcourn, Lucas Jolíás y Nelson Cardozo de 2008. Por otra parte, en 2011, se publica la compilación *Tendencias en la producción del conocimiento sobre política comparada en América Latina* de Mirta Geary, Juan Lucca y Cintia Pinillos.

Un acontecimiento fundamental para esta problemática ha sido la creación del Grupo de Investigación sobre Historia de la Ciencia Política en América Latina (GIHCIPOLAL-ALACIP) durante el VI Congreso Latinoamericano de Ciencia Política realizado en la ciudad de Quito en 2012. Este grupo realizará en mayo de 2014 un evento específico, las "Jornadas de Debate Académico: Historia y desarrollo de la Ciencia Política en América Latina" junto a la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República en Montevideo.

En lo que respecta al país lusófono latinoamericano, en el marco del proyecto *Ciência Política no Brasil: história, conceitos e métodos*, se han llevado a cabo a lo largo del 2014 cuatro encuentros en distintas ciudades brasileñas. El primero durante marzo de ese año se realizó en el *Instituto de Estudos Sociais e Políticos* (IESP) de la Universidade do Estado do Rio de Janeiro; el segundo espacio tuvo lugar en Universidade Federal de Minas Gerais y Universidade de Brasilia durante el mes de abril, realizándose un balance de la evolución disciplinar en estas instituciones; mientras que el tercer simposio se desarrolló en la ciudad de Recife dentro de la Universidade Federal de Pernambuco ese mismo mes. Finalmente en octubre se celebró en la USP la mesa redonda *A implantação e organização da Ciência Política nos programas de pós-graduação e nos centros de pesquisa no estado de São Paulo*.

En 2013 el Consejo Mexicano de Investigación en Ciencia Política (COMICIP) junto al RC33 de la *International Political Science Association* (IPSA) organizó el Seminario Internacional "El estudio de la ciencia política como disciplina académica desde una perspectiva comparada", con una amplia participación de expertos latinoamericanos, canadienses y europeos. En 2014 se realizó en San Luis Potosí, el "Coloquio Historia y Balance de la Ciencia Política en México" el cual ha sido hasta la fecha, la reunión más grande de politólogos que han reflexionado sobre la historia disciplinar. Parte de esta nueva modalidad de enfocar los estudios disciplinares tendrá un punto de catálisis durante el "III Congreso de Ciencia Política" organizado por la Asociación Colombiana de Ciencia Política durante 2014 en las ciudades de Cali y Popayán; al finalizar el evento algunos de los especialistas acordaron intensificar los estudios sobre la historia y desarrollo de la ciencia política en la región redactando una pequeña carta de intención, bajo la denominación de "Manifiesto de Popayán".

Nuevos interrogantes surgieron desde el cuestionamiento de cierto *mainstream* de origen anglosajón los que comenzaron a reclamar una suerte de *Perestroika* o *Glasnost* como había sucedido en los EE.UU. hace unos quince años. De este modo comienza a introducirse una perspectiva "decolonial" y "crítica" en los estudios disciplinares. Algunos libros de reciente aparición ya expresan estos nuevos senderos de búsqueda y replanteos, como *Ensayos sobre la ciencia política en México y Latinoamérica* de Godofredo Vidal de la Rosa de 2013; y un año después aparecerá *La importancia de las dimensiones teórica y metodológica en la formación profesional de la ciencia política* de Enrique Gutiérrez Márquez.

El mencionado crecimiento generó un conjunto cada vez mayor de inquietudes en torno a la propia historia y desarrollo disciplinar. Como hemos señalado en un primer momento esto se reflejó en una serie de investigaciones y trabajos aislados circunscriptos principalmente a las "historias disciplinares nacionales" de corte exploratorios y descriptivos con pequeñas excepciones. Fue con la aparición del número especial de la *RCP Revista de Ciencia Política* en el año 2005 que estos estudios empiezan a cobrar un interés más grande dentro de la disciplina. En esta segunda etapa comienza un proceso de consolidación de este sub-campo o área dentro de la ciencia política latinoamericana. El tipo de investigación que predominó es descriptivo con un incremento de la "densidad" de indicadores de corte cuantitativo que demuestran los elementos antes mencionados. Varios de estos trabajos intentan establecer etapas en la historia disciplinar y cierta vinculación con los procesos políticos y sociales, aunque carecen de una base historiográfica. Se observa una tendencia a los estudios bibliométricos los cuáles profundizan el análisis de las publicaciones científicas y su impacto, permitiendo la construcción de cartografías básicas.

Con el incremento de estos trabajos y un mayor intercambio de debates se fueron construyendo espacios importantes dentro de los congresos generales y en eventos específicos. Es así como se dará paso a la creación del Grupo de Investigación sobre Historia de la Ciencia Política en América Latina (GIHCIPOLAL-ALACIP) en 2012, la red más amplia de investigadores sobre la temática; los que realizaron varias actividades específicas en cada congreso nacional y las Jornadas de Debate Académico "Historia y desarrollo de la Ciencia Política en América Latina" llevadas a cabo en Montevideo en mayo de 2014. Este evento junto al 50 Aniversario de la Carrera de Ciencia Política y de la Administración Pública de la Universidad Iberoamericana darán paso a una serie de interrogantes que permitirán el inicio de una nueva etapa en estos estudios, condensados en parte en el ya mencionado "Manifiesto de Popayán".

Esto abre un período que, asumiendo los logros anteriores, pretende construir una mirada más profunda y reflexiva sobre la disciplina en América

Latina no solo incorporando los elementos interdisciplinarios antes mencionados, sino tratando de comprender la propia dinámica de las relaciones de poder y de construcción del prestigio dentro del campo disciplinar. Es evidente que esto requiere criterios elaborados de “vigilancia epistemológica” asumiendo la complejidad de la temática y de la necesidad de aceptar la diversidad de posturas teóricas y metodológicas que enriquecen a la ciencia política.

Esta nueva cartografía de colores, densidades y texturas diferentes debe animarse a cuestionar el sentido del propio crecimiento de la disciplina preguntándose si éste ha devenido en un verdadero desarrollo que tienda a disminuir las asimetrías que reproducen relaciones de centro y periferia dentro del campo, como así también los aspectos deontológicos que están presentes en una ciencia que pretende dar cuenta de las decisiones colectivas y sus consecuencias sobre las personas y la naturaleza.

---

## Referencias Básicas

Alarcón Olguín, Víctor. 2011. *La ciencia política en México: trayectorias y retos de su enseñanza*. México: Editorial Torres y Asociados.

Altman, David. 2005. “La institucionalización de la ciencia política en Chile y América Latina: una mirada desde el sur”. *Revista de Ciencia Política* 25 (1): 3-15.

Barrientos del Monte, Fernando. 2014. *Buscando una identidad. Breve historia de la Ciencia Política en América Latina*. México: Fontamarcá.

Bulcourn, Pablo. 2012. “El desarrollo de la ciencia política en la Argentina”. *Política. Revista de Ciencia Política* 50 (1): 59-92.

Bulcourn, Pablo y Nelson Cardozo. 2013. “La Ciencia Política en la Argentina: su desarrollo e institucionalización”. *Debates* 7 (3): 57-88.

Bulcourn, Pablo, Enrique Gutiérrez Márquez y Nelson Cardozo. 2014. “El desarrollo de la ciencia política en Argentina, Brasil y México: construyendo una mirada comparada”. *Anuario Latinoamericano – Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales* 1 (1): 155-184.

Bulcourn, Pablo, Enrique Gutiérrez Márquez y Nelson Cardozo. 2015. “Historia y desarrollo de la ciencia política en América Latina: reflexiones sobre la constitución del campo de estudios”. *Revista de Ciencia Política* 35 (1): 179-199.

Cardozo, Nelson. 2014. “La ciencia política en Brasil, una historia en pujante desarrollo”. *Iberoamericana* XIV (56): 186-190.

Gutiérrez Márquez, Enrique. 2014b. “Algunas pinceladas que explican el desarrollo de las ciencias políticas en México”. *Iberoamericana* XIV (56): 175-180.

Leite, Fernando. 2014. “Mapeando a produção acadêmica da Ciência Política brasileira: os trabalhos apresentados no Encontro da ABCP (2008-2012)” IX Encontro da ABCP Brasília. Ponencia al IX Congreso de la Asociación Brasileira de Ciencia Política (ABCP). Brasília, agosto.

[Log in or register](#) to post comments

## ABOUT AUTHOR(S)

---



### Pablo Bulcourn

Profesor e investigador del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Quilmes (UNQ) y de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Se ha especializado en temas de historia y desarrollo de la ciencia política en América Latina y en la problemática de las políticas públicas comparadas, con énfasis en las políticas de seguridad pública.

### Enrique Gutiérrez Márquez

Profesor e investigador de la Universidad Iberoamericana de México (IBERO).



## Nelson Cardozo

Profesor e investigador de la Universidad de Buenos Aires (UBA) y de la Universidad Argentina de la Empresa (UADE).

### SEE ALSO

---



#### Tackling Brazil's Political and Economic Downfall

© 09/26/2016 - 08:00



#### The Color of Hunger

© 09/24/2016 - 03:00



#### Gully Queens: The LGBTI Youth Living in Jamaica's Storm Drains

© 09/22/2016 - 08:00



#### Barriers to Maya Mobilization in Guatemala

© 09/21/2016 - 08:00



#### Algunas Reflexiones Sobre la Ciencia Política en Argentina, Brasil y México

© 09/19/2016 - 08:00



#### Sistema Mundo, Orientalismo y Decolonialidad: La Crisis Europea Vista por Re-Emigrantes Latinoamericanos en Bruselas

© 09/12/2016 - 08:00

M  
RE



EN  
W  
C  
Frid  
Cán  
áto  
Dra